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ВЫСОКИХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ НАГРАД 
УДОСТОЕНЫ 292 ВОЕННОСЛУЖАЩИХ ИЗ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

-

-

– С первого дня СВО наши бойцы достойно выполняют 
свой воинский и гражданский долг, ведут бескомпро-
миссную борьбу с фашизмом, с террористами киевского 
режима. Они мужественно, героически, порой, к сожа-
лению, ценой своей жизни отстаивают интересы России, 
безопасность будущих поколений. Светлая память павшим. 
Их имена навсегда останутся в наших сердцах, а подвиг 
будет служить примером для подрастающих поколений, – 
отметил Казбек Коков.

За время проведения спецоперации высокие государст-
венные награды получили 292 бойца из Кабардино-Балка-

рии. Звания Героя Российской Федерации удостоен Тимур 
Мухамедович Тамазов (посмертно). Орденами Мужества 
награждены 112 военнослужащих.

– Гордимся нашими героями. Низкий поклон их роди-
телям, которые смогли воспитать настоящих мужчин – за-
щитников Родины, достойных памяти своих дедов. Глубокая 
им благодарность. Каждый день наших военнослужащих 
– это подвиг, это безопасность Отечества, народа России. 
Мы всегда поддерживали и будем поддерживать наших 
ребят, – подчеркнул Глава республики.
По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

16 сентября в школе № 1 го- 
рода Скадовска состоялся 
молодёжный образователь-
но-патриотический форум 
«Мы вместе», в котором при-
няли участие представители 
Министерства по делам мо-
лодёжи КБР, молодёжных и 
волонтёрских организаций, 
регионального отделения 
«Движение первых». К юно-
шам и девушкам Скадов-
ского и Голопристанского 
округов Херсонской области 
обратился министр по делам 
молодёжи Кабардино-Балка-
рии Азамат Люев.

– Мы хотим с вами позна-
комиться, проработать сов-
местные мероприятия, про-
екты, чтобы потом молодёжь 
КБР и Херсонской области 
рука об руку двигала нашу 
большую страну вперёд, – 
подчеркнул Азамат Люев.

Кабардино-Балкария пе-
редала молодёжи Скадовско-
го и Голопристанского округов 
спортинвентарь, настольные 
игры, бытовую технику, кан-
целярские принадлежности, 
детские рисунки.

На площади у дома куль-
туры Скадовского округа де-
легацию КБР хлебом-солью 
встретили жители города. 
Состоялся круглый стол с 
участием представителей 
общественных организаций, 
духовенства округа и деле-
гации нашей республики 
во главе с министром по 
делам национальностей и 
общественным проектам 
КБР Анзором Курашиновым. 
Стороны выразили заинтере-
сованность в развитии взаи-

День Кабардино-Балкарской Республики 
в Херсонской области

-

гие вопросы. Это только на-
чало нашей большой дружбы. 
Сегодня жители Скадовска 
познакомились с культурой, 
традициями и обычаями 
народов, проживающих в 
Кабардино-Балкарии. День 
прошёл великолепно. Мы 
поздравляем республику с 
праздником и желаем мира, 
благополучия и здоровья 
всем жителям нашего шеф-
региона, – сказал С. Швайко.

В рамках мероприятия 
была организована выставка 
декоративно-прикладного 
искусства «Цвети, моя рес-
публика», на которой были 
продемонстрированы нацио-
нальные костюмы, золотная 
вышивка, резьба по дере-
ву, киизы. Мастер-класс по 
традиционному клинковому 
оружию провёл генеральный 
директор Национального 
музея Кабардино-Балкарии 
Феликс Наков.

– Нам оказали очень тё-
плый приём. Наши артисты 
тоже постарались   донести до 
радушных хозяев творческое 
богатство Кабардино-Балка-
рии. Хочу пожелать жителям 
Херсонской области добра, 
благополучия и здоровья на 
долгие-долгие годы, – сказал 
министр культуры КБР Муха-
дин Кумахов.

 Праздничные мероприя-
тия в честь Дня государствен-
ности Кабардино-Балкарии в 
Скадовском муниципальном 
округе закончились презен-
тацией блюд национальной 
кухни народов КБР. Жители 
Херсонской области отведа-
ли лакумы, домашние сыры, 
сладости, яблоки, сливы и 
приняли участие в мастер-
классе по приготовлению 
хычинов.

мовыгодного сотрудничества 
и укреплении дружеских 
связей.

– День был насыщенным, 
представители наших общест- 
венных организаций встре-
чались со своими коллегами. 
Также состоялась встреча 
молодёжи Кабардино-Балка-

рии с молодёжью Скадовска. 
Была представлена твор-
ческая программа. Я очень 
надеюсь, что общение про-
должится, – отметил Анзор 
Курашинов.

Праздничный концерт с 
участием творческих кол-
лективов республики – ГААТ 

«Кабардинка», ГФЭАТ «Бал-
кария», ГФАПП «Терские ка-
заки», солистов Государствен-
ного музыкального театра и 
народного артиста КБР Амура 
Текуева – покорил зрителей. 
Представителей республики 
приветствовал глава военно-
гражданской администрации 

Скадовского муниципального 
округа Сергей Швайко.

– Кабардино-Балкария – 
маленькая республика, но 
она оказывает нам огромную 
помощь. Спасибо Главе КБР 
Казбеку Валерьевичу Кокову, 
при его непосредственном 
участии у нас решаются мно-

В городском округе Прохладный ремонтируют одну из глав-
ных улиц – Свободы. Работы проводятся за счёт субсидий из 
регионального дорожного фонда, предоставленных Министер-
ством транспорта и дорожного хозяйства КБР муниципальным 
образованиям. 

На ремонтируемом участке протяжённостью 4,2 км рас-
полагаются школа, церковь и детский сад. Сейчас специали-
сты устанавливают дорожные бортовые камни, демонтируют  
существующее покрытие на проезжей части и устраивают 
тротуары. Кроме того, они выполнят комплекс работ, который 
включает в себя устройство нового асфальтобетонного покры-
тия на проезжей части и тротуарах, установку тротуарных и до-
рожных бортовых камней. Для обеспечения безопасности будут 
устроены современное освещение, перильное ограждение, 
пешеходные переходы, светофоры, также работники подрядной 
организации нанесут разметку и установят дорожные знаки. 
Ремонт планируют завершить в конце октября, сообщает пресс-
служба Министерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

В воскресенье в Домини-
канской Республике завершил-
ся турнир по боям в полный 
контакт Karate Combat 41. В 
главном поединке Мырза-Бек 
Тебуев нокаутировал ирландца 
Оуэна Челмия и отобрал у него 
золотой пояс чемпиона мира в 
легчайшем весе.

Бой завершился за минуту 
с небольшим до окончания 
второго раунда. До этого ир-
ландский боец постоянно на-
ступал, безуспешно пытаясь 
найти брешь в обороне нашего 
каратиста. А после нокаутирую-
щего удара долго не мог прийти 
в себя.

В послематчевом интервью Мырза-Бек Тебуев поблагодарил 
родных и друзей, а также скромно сказал, что не предвидел 
такого развития событий в бою, но надеялся на победу, по-
тому что серьёзно готовился к поединку за титул. Мырза-Бек 
Тебуев является воспитанником тренера Евгения Могилевец 
(СДЮСШОР Эльбрусского района) и заслуженного тренера 
РФ, члена президиума Федерации каратэ России (Северо-За-
падный федеральный округ) Сергея Криваковского. 

Тебуев – мастер спорта России, чемпион России по олим-
пийскому виду спорта, каратэ WKF, многократный призёр 
международных, всероссийских и городских чемпионатов и 
кубков СКФО и Санкт-Петербурга, абсолютный чемпион еже-
годного международного турнира Baltik Grand Prix в Таллине. 
Готовит Мырза-Бека к профессиональным боям, секундирует 
и одновременно является его спарринг-партнёром младший 
брат Таубек Тебуев, который также является мастером спорта, 
чемпионом и серебряным призёром чемпионатов России и 
различных международных турниров каратэ WKF. 

-
-
-

В Нальчике открыли Аллею дружбы

В торжественном открытии Аллеи дружбы 
приняли участие представители общест-
венных организаций соотечественников из 
Иордании, Турции, Сирии, Европы и реги-
онов России, национальных объединений, 
горожане и гости Нальчика. В этот день 
звучали поздравления на кабардинском и 
русском языках.

– Множество наших соплеменников, про-
живающих в пятидесяти шести странах мира, 
прибыли к нам для участия в торжественных 
мероприятиях, проводимых по случаю Дня 
адыгов, – сказал, приветствуя собравшихся, 
президент МЧА Хаути Сохроков. – В рамках 
XIV конгресса Международной черкесской 
ассоциации и во исполнение мероприятий, 
предусмотренных грантом Президента РФ, 
наша организация обратилась к руководству 
Нальчика с просьбой предоставить возмож-

ность создать Аллею дружбы. Пусть эта аллея 
у озера «Трек», по которой ходит множество 
нальчан, символизирует неизменную дружбу 
всех живущих в Кабардино-Балкарии, в ве-
ликой России, а наши соплеменники, находя-
щиеся за рубежом, всегда душой стремятся 
к нам. Они, как никто другой, понимают и 
ценят значение дружбы, Родины. Мы живём 
в непростые времена, наши молодые воины 
защищают нашу историю, нашу страну и весь 
мир от сатанизма, от того, что хотят насаж-
дать противники великой России. Хочется, 
чтобы мы поддержали наших воинов. Пусть 
те, кто отдал жизнь, героически погиб, будут 
вознаграждены памятью народной, пусть 
не иссякнут наши дружеские и братские от-
ношения.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

В минувшие выходные в Ставрополе проходил XIV фе-
стиваль культуры и спорта народов Юга России. Он собрал 
участников из 19 регионов Российской Федерации.

Кабардино-Балкарская Республика представила на фести-
вале национальное подворье, в оформлении которого приняли 
участие Майский, Терский и Эльбрусский муниципальные 
районы. У гостей, посетивших подворье, была возможность 
познакомиться с культурой, бытом, традициями и кухней жи-
телей республики.

Творческая делегация Кабардино-Балкарии показала ма-
стер-классы и представила изделия народных промыслов, 
декоративно-прикладное искусство, национальную кухню.

Кроме того, на подворье была развёрнута выставка  
Национального музея КБР.

В культурной программе приняли участие мастера искусств 
и творческие коллективы республики.

В рамках церемонии открытия и закрытия мероприятия 
выступил государственный академический ансамбль танца 
«Кабардинка», сообщает портал Правительства КБР.

с. 2
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 «ТОЧКА РОСТА»: 
шаг в современную школу

Создание таких центров 
в школах страны началось в 
2019 году с целью внедрения 
в образовательный процесс 
нового оборудования, повы-
шения качества подготовки 
школьников, развития у них 
современных технологических 
и гуманитарных навыков.

Возможности «Точки рос-
та», появившейся в средней 
школе № 5  Чегема, оценили 
министр просвещения и науки 
КБР Анзор Езаов, глава адми-
нистрации Чегемского района 
Юра Борсов, заместитель 
главы райадминистрации 
– начальник управления об-
разования Жанна Арипшева. 
Вместе с учениками и педаго-
гическим коллективом обще-
образовательного учрежде-
ния они дали официальный 
старт работе лабораторий, 
оснащённых необходимым 
оборудованием для изучения 
дисциплин естественнонауч-
ного цикла – химии, биологии 
и физики. Центр предостав-
ляет учащимся уникальную 
возможность сделать шаг в 
школу нового времени и через 
эксперименты, проекты и ис-

следования получить новые 
знания и навыки.

По случаю открытия «Точки 
роста» состоялись мастер-
классы по химии и биологии, 
в которых участвовали как 
школьники, так и почётные 
гости. Занятие по биологии 
посвятили теме «Мир под 
микроскопом». Ребята изуча-
ли устройство электронного 
микроскопа, основы работы с 
ним, благодаря этому оптиче-
скому прибору смогли увидеть 
строение клетки лука.

В ходе мастер-класса по 
химии школьники провели 
несколько экспериментов и 
записали молекулярные урав-
нения реакций, которые харак-
теризуют химические свойства 
нитрата серебра.

В этот день в Чегемском 
районе начали работу ещё 
три «Точки роста» – в школах 
№№ 1 и 3 Чегема и школе  
№ 2 Лечинкая, проинформи-
ровала пресс-служба райад-
министрации. Всего в районе 
19 таких центров.

В беседе с представителя-
ми республиканских средств 
массовой информации Анзор 

Езаов отметил, что на сегодня 
181 школа республики вошла в 
проект по созданию центров 
образования «Точка роста»:

– Важно, что он ориенти-
рован на сельские школы и 
позволяет учащимся получать 
качественное общее образо-
вание в условиях, отвечающих 
современным требованиям, не-
зависимо от места проживания 
обучающихся. Полученное обо-
рудование даёт возможность 
реализовывать и основные 
образовательные программы 
по отдельным предметам, и 
дополнительные. В следующем 
году планируется открыть ещё 
тринадцать «Точек роста», и 
тогда будет обеспечен стопро-
центный охват проектом школ 
республики, расположенных в 
сёлах и малых городах.

По словам профильного 
министра, занятия в «Точках 
роста» приносят свои плоды 
– наблюдается устойчивый 
рост показателей по резуль-
татам государственной итого-
вой аттестации и предметных 
олимпиад.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото автора

-

ДЕРЗАЙТЕ – И ВСЁ ПОЛУЧИТСЯ
И здесь ничего удивительно-

го нет: в отличие от субсидий, 
носящих временный характер, 
социальный контракт – отличная 
возможность преодолеть труд- 
ности и выйти на стабильный до-
ход. Уже на 1 июля 2021 года в 
стране было заключено более  
120 тысяч социальных контрактов. 
Достаточно востребованной такая 
форма помощи органов соцзащи-
ты стала и в нашей республике, в 
частности, в Зольском районе.

Начальник отдела социальных 
выплат, компенсаций и пособий 
ГКУ «Центр труда, занятости и 
социальной защиты Зольского 
района» Ислам Афаунов сообщил 
нашему корреспонденту, что в те-
кущем году помощь в виде соцкон-
тракта была назначена 20 семьям, 
чей общий доход по независящим 
от членов семей причинам ниже 
прожиточного минимума. В прош-
лом году такие выплаты получили 
18 семей. Общий объём средств 
государственной соцпомощи мало-
имущим семьям в 2023 году соста-
вил более 2 миллионов 700 тысяч 
рублей, тогда как в прошлом году 
1 миллион 620 тысяч. 

Самыми популярными видами 
бизнеса по социальному контракту 
стали: сфера красоты, производ-
ственная деятельность, ведение 
личного подсобного хозяйства. 
Многие «соцконтрактники» от-

крывают парикмахерские, мани-
кюрные, косметические салоны, 
студии фитнеса, швейные цеха, 
мастерские по ремонту одежды. 
Если говорить о ЛПХ, то здесь наи-
более распространено молочное 
животноводство. Поэтому, узнав о 
жительнице Малки, которая, офор-
мив соцконтракт, первая в районе 
решила заняться разведением 
уток, мы решили познакомить с ней 
наших читателей.

Светлана Шабатукова выросла в 
обычной крестьянской семье, для 
которой разведение домашнего 
скота и птицы было делом обы-
денным.  В лихие 90-е, когда были 
ликвидированы колхозы, корма 
дорожали в геометрической про-
грессии, а потому сельчане вынуж-
дены были сокращать количество 
живности. Но без личного хозяйст-
ва в селе прожить невозможно, 
а потому Шабатуковы приняли 
решение сохранить хотя бы птицу, 
благо, её содержание обходилось 
значительно дешевле. 

– В нашей семье, сколько себя 
помню, всегда были утки разных 
пород. Мы просто обожаем пола-
комиться нежным утиным мясом, 
– говорит Светлана. – Пару лет 
назад в виде опыта я приобрела 
мулардов – результат эксперимен-
тов французских селекционеров.  
(Порода появилась путём скре-
щивания мускусной утки и белой 

чистого мяса. И, конечно же, нель-
зя забывать о богатейшем вкусе 
и пользе утиной печени весом до  
500 г. Из этого субпродукта гото-
вятся настоящие деликатесы, в их 
числе – фуа-гра. Плюс ко всему ги-
бриды имеют отличное здоровье и 
лучше приспосабливаются к любым 
погодным условиям. 

Неудивительно, что Шабатукова, 
по её собственному признанию, 
влюбилась в мулардов и через год 
купила ещё пятьдесят утят. Когда 
появились излишки, несколько уток 
было подарено близким и друзьям.

– Те, кто попробовал нежное 
мясо нашей птицы, просили разво-
дить уток на продажу. И я подума-
ла, а почему бы и нет? – вспомина-
ет Светлана. – Проблема была одна 
– отсутствие стартового капитала. 
Узнав из соцсетей о господдержке 
через центр труда, занятости и 
социальной защиты, решила вы-
яснить подробности. Поехала в 
райцентр и обратилась к специ-
алистам. Они доходчиво изложили 
суть соцконтракта, ознакомили с 
необходимыми условиями его по-
лучения, сказали, какие документы 
необходимы, помогли составить 
бизнес-проект. И со всем этим я 
пришла на конкурсную комиссию, 
которая посчитала мой проект 
перспективным, и мне выдали 
искомые оборотные средства по 
соцконтракту. Я очень благодарна 

всем, кто меня поддержал, – гово-
рит С. Шабатукова.

Получив деньги, она в первую 
очередь купила холодильную каме-
ру для охлаждения и передержки 
тушек перед реализацией – необхо-
димое  для дела оборудование. За-
тем Светлана приобрела заводские 
кормушки, поилки и лекарственные 
препараты, необходимые на весь 
период выращивания птицы. У 
известного и опытного произво-
дителя был заказан специальный 
корм для утят. В результате птица 
чувствует себя прекрасно.

– Я буду разводить уток и впредь, 
накоплен опыт, есть необходимый 
инвентарь. А обращаясь к сель-
чанам, скажу так: в наше время 
найти работу, которая может про-
кормить, трудно. А потому, зная о 
такой эффективной форме господ-
держки, будьте настойчивее, дер-
зайте – и всё получится, – говорит  
Светлана Шабатукова.

Альберт ДЫШЕКОВ

P.S. И. Афаунов в телефон-
ной беседе с корреспондентом 
«КБП» сообщил, что наша новая 
знакомая, как и все получившие 
денежные средства по соцкон-
тракту граждане, неукоснительно 
выполняет его условия и правила. 
Контроль за их соблюдением еже-
месячно осуществляет специаль-
ная комиссия.

пекинской. Птицы впервые выве-
дены в 60-х годах прошлого века и 
с тех пор востребованы в сельском 
хозяйстве. От своих родителей 
утки получили лучшие родовые 
признаки: от «пекинок» – крупные 
размеры, от индоуток – нежное 
диетическое мясо – Ред.). Купила я 
пару десятков, и очень скоро резуль-
тат превзошёл ожидания: помимо 
того, что «муларды» быстро наби-
рали вес, они оказались ещё очень 
спокойными и чистоплотными.

Светлана, как и многие специ-
алисты, уверена в том, что мулар-
ды – это отличный вариант для 
новичков. Утки неприхотливы в 
уходе и содержании, быстро на-
бирают вес и уже в 4-5 месяцев 
готовы к забою. Мясо мулардов 
не имеет специфического запаха, 
что ценят даже истинные гурманы. 
По питательности и пользе утятину 
можно сравнить с телятиной. В  
4 месяца гибриды весят 4-5 кг, а к 
5 месяцам достигают 7 кг. Это бла-
гоприятный период для забоя. На 
выходе получается до 70 процентов 

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Глава сирийской Адыгэ Хасэ Шора Гас-

сан отметил, что Россия протянула Сирии 
руку помощи в то время, когда страна очень 
нуждалась в поддержке, в том числе наши 
соотечественники, которых там около ста 
сорока тысяч. В то время они почувствова-
ли, что такое дружба, братская рука России, 
защитившая их от разрушения.

Руководитель иорданской Адыгэ Хасэ 
Мухамед Дыгужоко подчеркнул, что истори-
ческая родина – место особое, и поблаго-
дарил организаторов акции от лица адыгов 
(черкесов), проживающих в Иордании, 
являющихся опорой государства, верой 
и правдой служащих ему, охраняющих 
короля страны.

Тхамада европейской Адыгэ Хасэ Затий 
Вороко из Германии выразил уверенность 
в том, что, если заботиться о дружбе на-
родов, она будет нерушимой, а дети про-
должат добрые традиции.

Участников торжественного открытия 
Аллеи дружбы также поздравили руково-
дитель Ассоциации жертв политических 
репрессий, Совета старейшин кабардин-
ского народа Маркс Шахмурзов, руководи-
тель общества русской истории и культуры 
«Вече» Роман Литвинов и заместитель 
председателя общественной организации 
балкарского народа «Алан» Расул Караев.

Вероника ВАСИНА.
Фото Артура Елканова

К государственному празднику 
Кабардино-Балкарской Республи-
ки, который отмечается ежегодно с  
2014 года, было приурочено открытие 
в Нальчике Аллеи дружбы на тер-
ритории, прилегающей к третьему 
озеру.

19 сентября в 18:30 в Государ-
ственном музыкальном театре нач-
нётся праздничный концерт с учас-
тием мастеров искусств нашей 
республики.

В этот день Кабардино-Балкар-
ский государственный университет  
им. Х. М. Бербекова совместно 
с Министерством молодёжи КБР 
организует комплекс тематических 
культурно-массовых мероприятий.

В 14:00 концерт мастеров искусств 
КБР пройдёт в Сокуровском зале 
КБГУ.

На площадке перед главным кор-
пусом в 15 часов национальные игри-
ща проведёт Идар Ципинов – кан-
дидат философских наук, старший 
сын известного этнографа и фоль-
клориста Аслана (Арсена) Ципинова. 
В ходе игрищ, организованных при 
содействии университетского центра 
адыгской культуры КБГУ им. А. Ципи-
нова, можно будет узнать много ин-
тересного о кабардинских народных 
играх и принять в них участие.

В 16 часов начнётся адыгэ джэгу 
– черкесский танцевальный круг, 
который является своеобразным 
творческим брендом адыгов.

Также во вторник 19 сентября в 
13:00 в Эльбрусском муниципаль-
ном районе, в Краеведческом музее  
им. М. Отарова, можно ознакомиться 
с тематической экспозицией, здесь 
пройдёт час истории «Адыги: вчера, 
сегодня, завтра».

В актовом зале администрации 
Чегемского муниципального рай-
она с 14:00 будет идти праздничная 
программа «Адыги в многоцветии 
народов России».

«Адыги на земле моей живут» 
– концерт под таким названием со-
стоится в 16:00 в доме культуры с. Ан-
зорей – центра Лескенского района.

Музыкально-поэтическая про-
грамма «День адыгов» подготовлена 
в доме культуры «Россия» Майского 
района, начало в 17:00. А в Про-

В Нальчике открыли Аллею дружбы

ПРАЗДНИЧНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП
-

хладненском районе, на площади 
перед культурно-досуговым центром  
с. Карагач, в 18:00 пройдёт концерт 
«Цвети, мой край родной».

20 сентября в 18:00 в универ-
сальном спортивном комплексе 
(проспект Ленина, 8 а) состоятся 
финальные бои всероссийских со-
ревнований по боксу, посвящённых 
Дню адыгов (черкесов).

В этот же день все желающие 
смог ут бесплатно посмотреть  
художественный фильм 1955 года 
«Шарф любимой». Сюжет его таков: 
в одном из колхозов группа моло-
дёжи организует конноспортивный 
клуб. Но один из персонажей сомне-
вается в научной системе трениро-
вок. Тогда главный герой вызывает 
его на соревнование. Победитель 
должен получить «шарф любимой» 
– традиционный приз таких состя-
заний. Эксперты считают фильм 
учебным пособием по джигитовке.

Съёмки киноленты, режиссёром 
которой является один из старейших 
русских кинематографистов, заслу-
женный артист РСФСР, орденоносец 
Евгений Иванов-Барков, проходили 
в Нальчике и Одессе. Главную жен-
скую роль сыграла заслуженная 
артистка РСФСР Тамара Кокова. Для 

Показ начнётся в 18:00 в ки-
нотеатре «Кругозор» (г. Нальчик,  
ул. Толстого, 182), а также в рай-
онных домах культуры, где есть 
представительства киновидеоучреж-
дения Министерства культуры КБР: 
г. Майский – кинотеатр «Россия»; 
городской дом культуры в Баксане; 
кинотеатр «Карагач» в одноимённом 
населённом пункте; в Лескенском 
районе, в доме культуры с. Аргудан 
и к/т «Империя» в с. Анзорей. Везде 
вход свободный.

Концерт «В мире нет милей и 
краше песен и преданий наших» 
начнётся в 18:00 в культурно-досуго-
вом центре с. Кишпек Баксанского 
района. Вечер национального танца 
«Черкесский круг» – в 15:00 в ДК  
с. Залукодес Зольского района. В Ур-
ванском районе, в с. Нижний Черек, 
в 11:00 запланирован праздничный 
концерт «День адыгов». В город-
ском округе Прохладный, во дворце 
культуры местной администрации, в 
16:30 начнётся показ исторического 
фильма «Корни адыгов». Празд-
ничная программа «Земля адыгов 
мудростью жива» состоится в парке 
культуры и отдыха Терека.

Ирина БОГАЧЁВА

юной нальчанки, студентки ГИТИСа, 
эта роль стала дебютом в блестящей 
актёрской карьере.

Фильм «Шарф любимой», который  
долгое время был популярен, зрители 
помнят и любят и по сей день.
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УЧИТЕЛЬ И НАСТАВНИК
КОНТАКТЫ

Что изучали в КБГУ  
специалисты из Луганска

ФОРУМ

ЮБИЛЕЙ

ПАМЯТЬ

Главная тема – добровольчество

Взаимодействие с педаго-
гическим вузом ЛНР коллек-
тив КБГУ осуществляет с 2016 
года. В 2022-м Минобрнауки 
РФ  был утверждён перечень 
российских университетов по 
взаимодействию с вузами 
ДНР и ЛНР и оказанию им 
методической и консультаци-
онной поддержки. КБГУ опре-
делён в качестве партнёра 
Луганского государственного 
педагогического университета.

В составе прибывшей груп-
пы работники бухгалтерии и 
контрактной службы. В ходе 
встречи с и.о. первого прорек-
тора – проректора по учебной 
работе КБГУ Вадимом Лесе-
вым, курирующим взаимо-
действие с ЛГПУ, состоялось 
обсуждение вопросов, каса-
ющихся сотрудничества вузов.

Задача стажировки – сфор-
мировать понимание финан-
совой отчётности, налогового 
законодательства, процедур 
аудита и нормативно-право-
вой базы в соответствии с 
актуальными требованиями. 
Также важно ознакомиться 
с изменениями в правилах и 
отраслевых стандартах.

Департаментом сопро-
вождения проектов НТИ и 
непрерывного образования 
КБГУ разработана 16-часовая 
образовательная программа 
по переходу ЛГПУ на феде-
ральные стандарты в области 

В этом году регион пред-
ставляют 30 молодых активи-
стов в возрасте от 18 до 35 лет. 
На форуме они презентуют 
свои проекты. Ключевая тема 
– добровольчество. Макси-
мальная грантовая поддержка 
проекта «Каспий» – миллион 
рублей. Такую внушительную 
финансовую сумму получат  
победители  на воплощение 
своей идеи 

– Тематический спектр 
разнообразен. Есть у нас в 
арсенале проекты по инфор-
мационным технологиям, по 
формированию школы моло-
дёжных событий, инициативы 
по направлению «Медиасфе-
ра» – создание медиашколы 
«Свобода», а также ряд проек-
тов по развитию волонтёрства, 
– рассказывает начальник 
отдела по реализации приори-
тетных проектов и взаимодей-
ствию с образовательными и 
молодёжными организациями 
Многофункционального мо-
лодёжного центра КБР Элина 
Кумахова.

Инициированный феде-
ральным агентством «Росс-
молодёжь» форум «Каспий» 
в этом году отмечает 10-летие.  

Его лейтмотивом в этот раз 
стали военно-патриотическая 
тематика и добровольчество. 

Запуск  форума «Кас- 
пий-2023» состоялся в ми-
нувшее воскресенье в г. Из-
бербаш. В числе полусотни 
участников со всех уголков 
России есть и школьники – 
представители Движения 
первых. На форуме обобщат 
лучшие практики проведения 
мероприятий патриотической 
направленности, а также 
определят интересные фор-
мы работы с молодёжью. 

По его итогам будет принята 
дорожная карта по стратеги-
ческому развитию региона 
в сфере добровольчества, 
разработаны социально ори-
ентированные проекты. Также 
пройдут добровольческие 
акции и мероприятия, участ-
ники смогут посетить попу-
лярные туристические места 
Республики Дагестан с целью 
разработки  проектов в сфере 
туризма для молодёжи. Про-
грамма-интенсив продлится 
до 20 сентября.

Марианна ГУБАШИЕВА

высшего образования, ис-
пользованию современного 
бухгалтерского программного 
обеспечения и IT-сервисов, 
которые помогают упростить 
ежедневную работу, миними-
зировать количество ошибок, 
связанных с человеческим 
фактором. 

Подготовлены раздаточные 
материалы. Каждому специ-
алисту ЛГПУ, прошедшему 
стажировку, вручён соответ-
ствующий сертификат.

Начальник управления 
бухгалтерского учёта, эконо-
мики и финансов – главный 
бухгалтер КБГУ Асият Кал-
мыкова проинформировала 
коллег о том, что в рамках 
первого Всероссийского фо-
рума руководителей финан-
сово-экономических служб 
образовательных организаций 
высшего образования, состо-
явшегося в начале сентября 
в Москве, были озвучены 
результаты рейтинга качества 
финансового менеджмента 
образовательных организа-
ций высшего образования, 
подведомственных Мини-
стерству образования и науки 
Российской Федерации. КБГУ 
занял первое место в данном 
рейтинге.

Кроме того, в соответствии 
с письмом Минобрнауки Рос-
сии КБГУ вошёл в перечень 
образовательных организаций 
высшего образования, вклю-
чённых в состав рабочей груп-
пы по совершенствованию 
методической и нормативно-
правовой базы по вопросам 
ведения образовательными 

организациями высшего об-
разования финансово-хозяй-
ственной деятельности.

Также А.М. Калмыкова рас-
сказала об изменениях в об-
ласти ведения бухгалтерского 
учёта в государственном бюд-
жетном учреждении.

«Широкое внедрение элект- 
ронного документооборота 
и цифровизация бухгалтер-
ского учёта существенно оп-
тимизировали трудозатраты 
на осуществление данной 
деятельности и повысили 
качество формируемых ра-
ботниками документов и от-
чётности, – сказала Асият 
Мартиновна, поясняя, какими 
навыками и компетенциями 
необходимо овладеть кол-
легам, чтобы преуспеть в 
современной бухгалтерской 
среде. – Электронный до-
кументооборот и оцифровка 
документов стали неотъемле-
мой частью профессии. Бух-
галтер должен пользоваться 
такими программами и сер-
висами, как СБИС, Диадок, 
1С-Бухгалтерия, Электронный 
бюджет, и другими. Кро-
ме того, бухгалтеры должны 
проявлять бдительность для 
защиты конфиденциальной 
финансовой информации от 
риска киберугроз и утечек 
данных».

Сотрудники ЛГПУ прошли 
стажировку в профильных 
отделах КБГУ им. Х.М. Бербе-
кова, где специалисты подели-
лись с ними теоретическими 
знаниями и предоставили  
практическую базу.

Ирина БОГАЧЁВА

Вчера заслуженному работнику 
образования КБР, отличнику на-
родного образования Российской 
Федерации, педагогу и наставнику 
Мухамеду Хашимовичу Гятову ис-
полнилось 85 лет. Он родился в 
старинном кабардинском селе 
Къармэхьэблэ – Каменномостское – 
в большой дружной семье, в которой 
строго почитали традиции и обычаи 
адыгского народа – адыгэ хабзэ и 
адыгэ нэмыс.  И всё, что старшие 
вложили в него с детства, он до-
стойно проносит через свою жизнь.

Мухамеду было лет двенадцать, 
когда началась его спортивная эпо-
пея. Он вместе с друзьями бегал в 
спортзал, где борьбой занимались 
ребята постарше. 

– Я тоже хочу быть борцом, – че-
рез некоторое время заявил тренеру 
подросток.

Тот, внимательно посмотрев на 
решительного мальчугана, сказал:

– Мужчина должен быть сильным!
Эти слова Мухамед запомнил на 

всю жизнь. С первых тренировок 
он показал себя одарённым спорт- 
сменом, участвовал в районных и 
республиканских соревнованиях, 
демонстрируя силу воли и бойцов-
ский характер. Последовали победы 
– сначала на районных, затем на 
республиканских первенствах.

В 1959 году Гятова призвали в 
ряды Советской армии. Службу мы 
проходили вместе в Польше. Здесь 
Мухамед увлёкся самбо и в первый 
же год стал чемпионом Северной 
группы войск. В памяти осталось 
первенство Вооружённых сил СССР. 
Большой квадрат в спортивном зале 
приковал на несколько дней вни-
мание болельщиков – самбо тогда 
было самым популярным видом 
спорта в армии. Лучшие спортсмены 
Вооружённых сил страны оспарива-
ли пальму первенства. У многих за 
плечами богатый опыт, на счету не-
мало побед. В финале соперником 
Мухамеда был именитый борец из 
Азербайджана Алиев, который не 
знал поражения, пока не встретился 
с Гятовым. В итоге победителем чем-
пионата Вооружённых сил страны 
стал Мухамед Гятов, ему присвоили 
звание мастера спорта СССР.

Служба осталась позади.  Муха-
мед поступил в Ростовский институт 

Пример для подражанияБывших офицеров, как известно, 
не бывает. Кавалер ордена Красной 
Звезды и ордена «За заслуги перед 
Кабардино-Балкарской Республи-
кой» полковник Шихабахов до конца 
сохранил выправку кадрового во-
енного. 

На протяжении восемнадцати лет 
он возглавлял республиканский со-
вет ветеранов и за это время сумел 
сделать немало. «Пожилым людям 
необходимо внимание, и мы всегда 
об этом помним», – говорил предсе-
датель общественной организации. 

В совете ветеранов состоят участ-
ники Великой Отечественной войны 
и труженики тыла, кавалеры прави-
тельственных наград и участники 
боевых действий, вдовы погибших 
и умерших воинов, ветераны труда, 
Вооружённых сил, пограничных  
войск и правоохранительных орга-
нов. Своей главной задачей Шиха-
бахов считал защиту их социальных, 
экономических и правовых интере-
сов. Под его руководством совет 
оказывал помощь одиноким и боль-
ным и доносил проблемы ветеранов 
до органов государственной власти. 

«Это уважаемые и заслуженные 
люди, и дело тут не только в возрас-
те, – всегда подчёркивал Мухамед  
Хабасович.  – Можно прожить во-
семьдесят лет и ничего не сделать 
для республики и страны в целом. 
Ветеран труда – человек, который 
работал больше и ответственнее 
других. Ордена тоже даются не 
просто так… Уходя на пенсию, че-
ловек оказывается в своеобразном 
вакууме, и наша задача в какой-то 
мере заполнить эту пустоту. Второе 
направление работы совета – воспи-
тание молодёжи. За каждой школой 
у нас закреплены ветераны, прово-
дятся «Уроки мужества», организо-
вываются музейные экспозиции. 
Воспитанием нужно заниматься 
постоянно, и в этом контексте мо-
лодёжи необходим пример для 
подражания». Мухамед Шихабахов 
был именно таким примером.

 Он родился 7 января 1943 года 
в селении Кишпек и, окончив де-
сятилетку, поступил в Бакинское 
высшее общевойсковое командное 
училище. В школе мальчик учился 
неплохо, очень любил рисовать и 
даже выставлял свои работы во 
Дворце пионеров.  Все думали, что 

он станет художником, но жизнь 
распорядилась иначе.  

 «Мой дядя служил на флоте. 
Он много рассказывал о службе, 
но о военной карьере я в то вре-
мя даже не думал, – вспоминал 
полковник Шихабахов. –  В начале 
60-х выпускников сельских школ 
стали отправлять в университет по 
брони. В школе я хорошо чертил, 
и меня решили направить на ин-
женерно-строительный факультет. 
Примерно в то же самое время 
военный комиссар получил наряд 
на поступление в общевойсковое 
училище. Я увлекался спортом, 
метко стрелял, занимался лёгкой 
атлетикой. В начале апреля меня 
вызвали в районный военкомат и 
предложили стать курсантом. Я был 
не против, но председатель колхоза 
настаивал на поступлении в КБГУ. 
Ему нужны были кадры. Посовето-
вавшись с дядей, я всё-таки решил 
стать военным и вскоре оказался в 
Баку. До этого мне не приходилось 
ездить на поезде, и ощущения от 
этой поездки остались незабывае-
мые. Конкурс оказался относитель-
но небольшим – несколько человек 
на место. Я успешно сдал экзамены 
и стал курсантом Бакинского обще-
войскового командного училища».

Как вспоминал Мухамед Хаба-
сович,  первый курс училища был 
самым сложным.  Практически 
весь год курсанты провели на во-
енной базе в Тбилиси, и свободного 
времени у них не было. Привыкать 
к новым условиям было непросто, 
но сельские ребята адаптирова-
лись гораздо быстрее городских. 
Физически Шихабахов был неплохо 
подготовлен, и это тоже сыграло по-
ложительную роль. 

«Курсантами нашего училища 

были вьетнамцы, – вспоминал 
полковник. – В 1963 году началась 
война, и все они уехали на родину. 
Спустя какое-то время произошёл 
советско-китайский конфликт. На 
Дальнем Востоке, в Благовещенске 
было такое же училище, как наше, 
но в связи с напряжённой обста-
новкой на границе военных специ-
алистов не хватало. После 1965 года 
Дальневосточный военный округ 
считался первым эшелоном, и наше 
отделение в полном составе напра-
вили туда. Мне хотелось служить 
на Камчатке и со временем пере-
вестись ближе к дому – отец был 
уже немолод. Я объяснил ситуацию 
начальнику управления кадров. Он 
пошёл навстречу, и на Камчатке 
я сразу стал командиром взвода 
мотострелковой дивизии. Наши 
командиры рот были участниками 
Великой Отечественной войны, 
и для нас – молодых офицеров 
– служба  с ними стала хорошей 
школой. Спустя четыре года меня 
назначили командиром роты имени 
В.И. Ленина».

С переводом ближе к дому как-то 
не сложилось, и наш земляк про-
служил на Камчатке семь лет. В то 
время он был ещё не женат и часто 

ездил в командировки, в частности 
– на целину. 

Первые несколько месяцев служ-
бы на севере Шихабахов  спал по 
четыре-пять часов. Всё свободное 
время проводил на Лысой горе, 
где проходила лыжная подготовка. 
Через два месяца южанин уверенно  
ходил на лыжах, а через полгода 
бегал десятикилометровый кросс. 
За сезон каждый военнослужащий 
должен был пройти 500 километров, 
и это строго контролировалось. Кро-
ме того, на стадионе был большой 
каток, и молодой офицер  научился 
неплохо ездить на коньках.

После окончания академии име-
ни Фрунзе его отправили началь-
ником штаба на Западную Украину.  
Через год Шихабахов стал команди-
ром  полка в г. Тульчине Винницкой 
области. 

Спустя несколько лет Шихабахо-
ву предложили стать командиром 
бригады морской пехоты Северного 
флота. В СССР было всего два таких 
подразделения, и должность была 
генеральской.  Он попросил время 
подумать, и начальству это очень 
не понравилось. Таким образом, 
офицер остался верен своему роду 
войск и вскоре оказался в Чехосло-
вакии. 

Окончив академию Генерального 
штаба, он  должен был ехать в Афга-
нистан, но к тому времени советские 
войска из него уже выводили. 

После распада СССР Шихаба-
хов служил в Восточной Германии. 
Вывод наших войск шёл полным 
ходом, и, по словам полковника, 
это было страшнее войны: «Сколько 
мы сожгли складов, даже страшно 
вспомнить. Боеприпасы приходи-
лось взрывать. Мы чистили полиго-
ны и бросали военное имущество… 
Потом нас привезли в голую степь 
под Самарой…». 

В 1994 году он ушёл в запас и 
вернулся на родину. Какое-то время 
руководил школой ДОСААФ, потом 
был избран председателем Совета 
ветеранов КБР. Мухамед Хабасович 
был хорошим руководителем  и по-
рядочным человеком. Люди, близко 
знавшие Шихабахова, говорят о 
нём как о надёжном товарище, на 
которого всегда можно было по-
ложиться. 

Эдуард БИТИРОВ

Настоящий полковникОн был образцом настоящего 
офицера, строгого и пунктуального, 
умного  и справедливого, преданного 
и честного. 

Сферой деятельности председа-
теля КБОО ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, ВС и правоохранитель-
ных органов была защита интересов 
ветеранов и решение их социаль-
но-экономических проблем. Весь 
свой опыт, знания и силы Мухамед 
Хабасович отдавал обеспечению  до-
стойной  жизни  старшего поколения 
и воспитанию молодёжи. 

Последнее время он возглавлял 
Кабардино-Балкарское отделение 
межрегиональной общественной ор-
ганизации «Союз ветеранов группы 
войск в Германии». При поддержке 
компании «ВоенТекстильПром» она 

развернула широкую деятельность 
по гражданскому и военно-патри-
отическому воспитанию. Усилия 
руководства нашей компании и 
ветеранской организации были 
направлены на формирование у 
детей и молодёжи патриотического 
сознания,  верности долгу по защите 
Отечества, укреплению преемствен-
ности боевых традиций на героиче-
ских примерах старшего поколения.  

Мухамед  Хабасович был в числе 
тех, кто остаётся настоящим офице-

ром, готовым в любую минуту отстоять  
интересы страны. Именно благодаря 
проводимой  Шихабаховым работе  
региональной организации было  вру-
чено знамя Союза ветеранов Группы 
войск в Германии.

 Деятельность Мухамеда Хабасо-
вича отмечена государственными  
наградами, общественными знака-
ми и медалями. 

Сотрудники компании «Воен-
ТекстильПром» считали за счастье 
общение и совместную работу с 

Мухамедом Хабасовичем. Он явля-
ется олицетворением российского 
офицера и настоящим полковником. 

Мухамед Шихабахов был комму-
никабельным человеком, находил 
подход и к старшим, и к младшим. 
Отличался красноречием и боль-
шим чувством юмора. От него шло 
согревающее тепло, он был на-
стоящим патриотом, масштабной 
личностью. К сожалению, сегодня 
его нет рядом с нами, но осталась 
семья, замечательная жена, достой-
ные сыновья и внуки. Мы всегда с 
теплотой будем вспоминать Муха-
меда Хабасовича.

Хацаца КАРОВА,
заместитель гендиректора 

компании «ВоенТекстильПром» 
по социальным вопросам

физической культуры и спорта. И 
здесь он всегда оставался лучшим. 
В соревнованиях по самбо с участи-
ем Гятова шансов на победу не было 
ни у кого. В студенческие годы он 
увлёкся тяжёлой атлетикой, получил 
титул чемпиона Ростовской области 
по этому виду спорта. 

Окончив вуз, Мухамед Хашимо-
вич стал педагогом и наставником 
многих поколений студентов наль-
чикского педагогического колледжа. 

Какое это сложное и ответствен-
ное дело – воспитание человека! 
Здесь всё должно быть продумано, 
учтено. Чуть что недоглядел, упу-
стил – изъян рано или поздно ска-
жется. Это как трещина в металле, 
которую сразу-то и не заметишь. 
Искусство преподавателя в том 
и состоит, чтобы вовремя суметь 
заметить такие трещины. Гятов 
всегда чувствует изъяны душой, 
сердцем. Сколько раз приходилось 
ему бороться за своих подопечных, 
сколько сил и времени отдал он, 

чтобы привить ученикам любовь к 
спорту! И пусть не для всех его вос-
питанников спорт стал делом жизни 
(такую цель педагог и не ставил), 
но он сформировал характер по-
допечных Гятова, которые в разных 
сферах жизнедеятельности стали 
успешными людьми. И потому 
через десятки лет воспитанники 
Мухамеда Хашимовича вспомина-
ют своего наставника с огромной 
благодарностью.  Для многих же из 
них спорт стал делом всей жизни, 
и они по примеру своего учителя 
и наставника выводят в большой 
спорт и на правильную дорогу жиз-
ни молодое поколение.

Ключ к сердцу студента – искрен-
ность. Это было педагогическим 
кредо Гятова. Он всегда старался 
добраться до закоулков души своих 
подопечных, чтобы найти к каждому 
индивидуальный подход, понять 
и принять их такими, какие они 
есть, зачастую просто по-отцовски 
пожалеть, направить. И студенты 
это понимали и ценили, тянулись 
к нему, обращались за советом 
и помощью, твёрдо зная, что пе-
дагог подскажет им единственно 
правильное решение. Однако эти 
доверительные отношения не ме-
шали ему быть строгим и предель-
но требовательным.

Коллеги, с которыми Мухамед 
Хашимович проработал десятиле-
тия, говорят, что работать с ним 
было интересно, легко и трудно 
одновременно. Легко, потому что 
он человек слова и на него всегда 
можно положиться. Трудно, потому 
что принципиальность и твёрдость 
Гятова безграничны и обходных пу-
тей в жизни он не приемлет.

Было бы несправедливо умол-
чать о его вкладе в физическую 

подготовку сотрудников органов 
правопорядка Кабардино-Балка-
рии. В 60-х годах прошлого столетия 
в республике не было инструкторов 
по самообороне. Мухамеду Гятову 
– мастеру спорта СССР по самбо – 
предложили готовить сотрудников 
МВД. Днём он преподавал в педу-
чилище, вечером приёмам само-
обороны обучал правоохранителей. 
Его бесценные уроки спасли жизнь 
не одному десятку сотрудников ми-
лиции. Мухамед Хашимович также 
подготовил плеяду талантливых ин-
структоров, которые впоследствии 
готовили сотрудников к суровым 
будням службы.

Знаю Мухамеда Гятова уже много 
лет и не перестаю удивляться его 
душевной щедрости. В тяжёлые ми-
нуты жизни он всегда первым оказы-
вается рядом. Его авторитет среди 
друзей, коллег, учеников, соседей, 
всех, с кем когда-либо сводила его 
судьба, непререкаем. Сам по себе 
авторитет, конечно, не приходит, он 
заслужил его всей своей жизнью, 
своим отношением к работе, людям, 
своей позицией, своим ясным умом 
и щедрым сердцем.

Жизнь человека не ограничива-
ется только работой. У Мухамеда 
Хашимовича прекрасная семья, 
четверо детей, в которых он вложил 
свою душу, воспитал в них любовь 
к людям и к своему делу.

Многолетний труд Мухамеда 
Хашимовича по воспитанию фи-
зически и нравственно здорового 
молодого поколения заслуживает 
глубочайшего уважения. Без сомне-
ния могу утверждать, что встреча с 
таким педагогом перевернула жизнь 
многих молодых людей и дала им 
верный вектор развития. Для себя 
считаю большой удачей, что позна-
комился с ним ещё в пору молодо-
сти, и во многом благодаря ему мы 
пронесли нашу армейскую дружбу 
через десятилетия. Хочу пожелать 
моему дорогому другу крепкого 
здоровья и долгих лет активной и 
плодотворной жизни.

Мухамед КАРДАНОВ,
член Союза 

журналистов России
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Бежали все – и стар и млад
Всероссийский день 

бега «Кросс нации» – са-
мое масштабное спор-
тивное мероприятие на 
территории России как по 
количеству участников, 
так и по географическому 
охвату. Он проводится еже-
годно, начиная с 2004 года, 
в сентябре, обычно – в 
субботу или в воскресенье. 
Организаторами этого мас-
сового забега выступают 
Министерство спорта, ту-
ризма и молодёжной поли-
тики РФ, ФГУ «Управление 
спортивных мероприятий», 
Всероссийская федерация 
лёгкой атлетики, а также 
органы исполнительной 
власти в области физи-
ческой культуры и спорта 
субъектов РФ.

Важно отметить, что 
«Кросс нации» – это не 
просто спортивное меро-
приятие, но и социально 
значимое событие обще-
российского масштаба. По-
скольку его основная цель 

– это пропаганда здорового 
образа жизни и привлече-
ние к занятиям физической 
культурой россиян,  прежде 
всего молодёжи, а также – 
вовлечение всех жителей 
большой многонациональ-
ной страны в одно общее 
яркое событие. Ведь в нём 
участвуют практически все 
регионы России, а число 
участников с каждым годом 
увеличивается.

В субботу на стадионе 
школы №33 стартовали 
более 400 человек разных 
возрастов и уровней подго-
товки. Забеги проходили на 
дистанциях от 500 метров до  
3 километров. 

По итогам соревнования 
в десяти забегах в каждой 
возрастной группе (юноши 
и девушки от 13 до 18 лет, а 
также мужчины и женщины 
от 30 до 50 лет) определены 
по три победителя. Им и 
другим призёрам вручены 
грамоты, кубки и медали.

Фото Артура Елканова

-
-

На последних секундах

Лёгкой прогулки никто не 
ожидал – в первом круге на 
своём поле дагестанская мо-
лодёжь билась до последнего, 
уступив – 1:2. Да и в целом 
по дистанции махачкалинцы 
прибавляют, что лучше всего 
демонстрирует их турнирное 
положение. Обречёнными  
дублёры «Динамо» не вы-
глядят. Что касается нашей 
команды, то по сравнению с 
победным матчем в Пятигор-
ске тренерский штаб красно-
белых прибег только к двум 
кадровым изменениям. Одно 
из них вынужденное – травми-
рованного Торосяна заменил 
Макоев. В атаке вновь вышел 
Тлупов, а один из героев матча 
против «Машука» Котов остал-
ся в запасе.

Забегая вперёд, скажем, 
что ни Селяев, ни Хачиров в 
матче против махачкалинцев 
ничем не впечатлили. Так же, 
как и Макоев, который в центре 
поля затормозил развитие не-
скольких перспективных атак, 
часто ошибался в передачах 
и не смог заменить Торося-
на, выполняющего в каждой 
игре большой объём беговой 
работы. Кадровый дефицит 
сказывается на протяжении 
всего сезона. Он – причина 
и другой застарелой болячки 
«гладиаторов» – низкой реали-
зации создаваемых моментов.  

На протяжении всей игры 
хозяева значительно боль-

шее количество времени 
владели мячом и создали 
ряд моментов как в первой 
половине игры, так и после 
перерыва. Но забили лишь 
однажды – вышедший сразу 
после перерыва Котов зна-
чительно освежил действия 
партнёров в атаке, и уже на 
49-й минуте это привело к 
голу. Убежав от защитников по 
левому флангу, Савва пере-
адресовал мяч на дальнюю 
штангу, где набегавшему 
Топурии оставалось только 
не промахнуться – 1:0.  Если 
же говорить об упущенных 
возможностях, то таковых на-
зовём три. 38-я минута – полу-
чив пас в центре штрафной 
площади соперника, Хачиров 
бьёт мимо правого угла ворот, 
40-я – Хачиров с левого края 
штрафной площади отдаёт 
пас Тлупову, удар – и Зайну-
динов в шпагате его отражает, 
57-я – Котов, поборовшись с 
защитником, выцарапывает 
мяч и отдаёт отличный пас 
Хачирову в центр штрафной 
площади соперника, но ка-
питан красно-белых вновь 
«мажет» – на сей раз мяч 
летит мимо левого угла ворот.

Затем хозяева играют по 
счёту, а «Динамо-2» пытается 
найти свой шанс. И, к сожале-
нию, находит. На последних 
секундах добавленного к игре 
времени Котов сфолил в цент- 
ре поля, и гости исполнили 

штрафной удар. Последовал 
длинный заброс на левый 
край, откуда атакующий игрок 
«Динамо-2» прострелил в рай-
он вратарской, на пути мяча 
оказалась рука Маломусова, 
и арбитр Дорошенко без ко-
лебаний указал на 11-метро-
вую отметку. Насибов развёл 
Кумыкова и мяч в разные 
стороны – 1:1.

А в эпилоге не могу не отме-
тить не первую в матчах нашей 
команды ошибку Дорошенко. 
За пару минут до фола Котова 
фолили на нём самом: полу-
чив пас с центра поля, Савва 
рывком ушёл от защитника, 
вбежал в штрафную площадь, 
и был сбит. Арбитр находился  
метрах в десяти от эпизода и 
отлично всё видел и вроде бы 
потянулся к свистку, но потом 
передумал и жестом призвал 
продолжить игру. Оставим это 
решение на его совести.

В результате упущенная по-
беда. А по гамбургскому счёту  
спартаковцы обязаны были 
решать вопросы ещё в первом 
тайме. Никто не виноват в том, 
что они сами загубили столько 
хороших моментов для взятия 
ворот.

Фото Артура Вологирова

«Спартак-Нальчик»: Ку-
мыков, Далиев, Берёзов, Го-
гузоков, Маломусов, Хачи-
ров (Кадыкоев, 79), Макоев 
(Хацуков, 65), Масленников, 

Топурия (Дмитриенко, 89), 
Селяев (Блиев, 79), Тлупов 
(Котов, 90).

«Динамо-2»: Зайнудинов, 
Ах. Джабраилов, Бабаханов, 
Умаханов (Акаев, 52), Исаев 
(Джамуев, 71), Яхьяев (Аб-
дуллабеков, 82), Шихали-
ев, Гаджиев (Насибов, 71),  
Аб. Джабраилов, Алиев, Са-
лимов, Курбаналиев, 82). 

Голевые моменты – 4:2. 
Удары (в створ ворот) – 7(3) 
– 5(2). Угловые – 4:2. Преду-
преждения: Аб. Джабраилов, 
30, Гаджиев, 71 – «Динамо-2»; 
Масленников, 71, Котов, 90 – 
«Спартак-Нальчик».

Магомед-Расул Ахмедов, 
главный тренер «Динамо-2»:

– Игра понравилась харак-
тером. Получилась боевой: 
несмотря на то, что соперник 
поопытнее, ребята не стуше-
вались,  искали свой шанс и, 
может быть, заслужили его. 
Хотя соперник мастеровитее, 
сильнее, это надо признать. 
Но в футболе не всегда по-
беждает сильнейший. Надо 
сказать, что соперник после 

перерыва играл похуже. Да, 
мы в начале пропустили, 
потеряв концентрацию. Но 
в целом после перерыва 
играли лучше, и мяч стал 
наградой за упорство. А со-
перник играл на удержание, 
и за это поплатился. 

Хасанби Биджиев, глав-
ный тренер «Спартака-Наль-
чик»:

– Как ожидалось, матч 
был достаточно боевым. В 
первом тайме создавали 
впереди остроту в основном 
с флангов, но не находили 
своего игрока в штрафной 
площади для завершающего 
удара. К чести соперника – 
ребята бились с первой до 
последней минуты, но друго-
го мы и не ожидали.  После 
перерыва провели плановую 
замену, забили быстрый гол, 
а в конце решили играть по 
счёту. А то, что случилось в 
добавленное время… Что тут 
комментировать? Простая 
подача, случайная игра руки 
– и получаем пенальти. Глав-
ная наша проблема – низкая 
реализация моментов, долж-
ны были забивать больше.

И В Н П М О

1. «Машук-КМВ» 9 8 0 1 19-7 24

2. «Легион» 8 4 3 1 14-7 15

3. «Астрахань» 9 4 2 3 15-10 14

4. «Спартак-Нальчик» 9 4 2 3 11-8 14

5. «Динамо-2» 9 2 4 3 9-10 10

6. «Алания-2» 8 1 1 6 11-26 4

7. «Победа» 8 1 0 7 5-16 3

Вторая лига 2023-2024. Дивизион «Б». Группа 1.2.
Положение на 17 сентября

-

-

Напомним, инициатором проведения турнира, ор-
ганизованного республиканской СДЮСШ по настоль-
ному теннису и теннису при поддержке Минспорта 
КБР, выступила одна из учениц Арнольда Яковлеви-

Ислам Ханцев выиграл турнир памяти Малиевского
ча, чемпионка Европы 1972 года Фатима Батырова. 

За награды турнира сражались юные теннисисты 
из девяти регионов страны. По итогам соревнований 
определились победители и призёры. Первое место в 
одиночном разряде среди девушек заняла Елизавета 
Мацепура из Ессентуков. На втором и третьем местах 
соответственно представительница Краснодара Ами-
лия Гергова и Сабина Абдурахманова из Кизляра. 
Среди юношей первенствовал нальчанин Ислам 
Ханцев. Второе место у волгоградца Ивана Суров-
цева, а третье занял Амир Танашов из Каспийска.

-
-

-

Гора Тузлук

Причём самых фанта-
стических: кто-то уверен, 
что гора насыпная, а внутри 
полая. И полость эта – огром-
ных размеров зал. То же, что 
в нём находится, вообще за 
пределами человеческого 
восприятия. По другой, более 
приземлённой версии, в да-
лёкие-предалекие времена 
(речь идёт о четырёх-пяти 
тысячах лет) здесь распо-
лагалось святилище: так 
называемый оракул, то есть 
место, где совершаются про-
рицания. Самый известный 
из оракулов – бога Аполлона 
в древнегреческих Дельфах. 
Пифии – жрицы (в нашем 
случае – ведуньи), прорицав-
шие под действием одуряю-
щих испарений, выходивших 

из трещины в земле, прихо-
дили в полубессознательное 
состояние и начинали вещать 
о том, что должно произойти. 
Невероятно? Но и эти пред-
положения имеют право на 
жизнь, пока не доказано 
обратное. Тем более что ис-
парения из горы Тузлук дей-
ствительно наличествуют.

Если добираться в мест-
ность Джилы-су, что в Се-
верном Приэльбрусье, че-
рез Долину нарзанов, то до 
означенной возвышенности 
немногим более сорока ки-
лометров. Тузлук невозможно 
не заметить, так как вид на 
гору открывается издалека, а 
сама дорога проходит прямо 
под ней. Высота её сравни-
тельно невелика – 2585,3 мет- 

ра, но от уровня дороги на 
целых сто метров Тузлук ухо-
дит вверх чуть ли не отвесно. 
Поднявшись наверх, легко 
обнаружить, что на вершине 
имеется достаточно ровная 
площадка, длина которой 
примерно в два раза больше 
ширины. В самом начале 
её из земли вырастают че-
тыре каменных столба. По-
ражает внутренняя целесо-
образность, геометрическая 
соразмерность каменных 
исполинов с общим видом 
макушки Тузлука. Словно они 
использовались для какой-то 
цели. Для какой? Храмовый 
комплекс? Древняя обсерва-
тория?..

Мария и Виктор
 КОТЛЯРОВЫ

-
-

-
-
-

Гонка героев

лазертаг, которая и решит 
исход марафона, – коммен-
тирует этапы игры ведущий 
специалист Республиканского 
центра патриотического вос-
питания, подготовки граждан 
(молодёжи) к военной службе 
Многофункционального мо-
лодёжного центра КБР Алим 
Бахов.

В ходе двухдневной гонки 
«бронзу» получила команда 
«Мотиваторы». Вторыми стали 
игроки «ИАСиД». Победите-
лем «Гонки героев» – коман-
да «Альфа». Победитель и 
призёры получили дипломы, 
кубки и специальные призы 
от организаторов.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

П р о е к т  н а ц е л е н  н а 
популяризацию военно-
спортивных марафонов 
и военно-патриотическое 
воспитание подрастаю-
щего поколения.  Важная 
составляющая игры – вы-
работка «командного духа», 
навыков взаимодействия 
между игроками.

– «Гонка героев» – это 
игры для настоящих пат- 
риотов, сильных телом и 
духом. Здесь ребята учатся 
логическому мышлению, 
проходят испытания на вы-
носливость, выдержку. Ду-
маю, такие проекты станут 
перспективной площадкой 
для новых знакомств, укре-
пления дружеских контактов 
и формирования иници-
ативных молодёжных со-
обществ, – выразил надеж-
ду директор Молодёжного 
центра КБР Олег Балов.

Военно-спортивная игра 
состоит из двух этапов. В 
первый день игроки прохо-
дят сложный маршрут верё-
вочного квеста. За каждое 
пройденное препятствие 
команды получают опреде-
лённое количество очков. 
В зачёт идут только обще-
командные итоги.

Фарида Хажпагова – уче-
ница 8-го класса лицея 
«Солнечный город». Ана-
логичный квест проходила 
трижды – конкуренции не 
боится, ведь в свои 13 лет 
она уже кандидат в масте-
ра спорта по спортивной 
гимнастике.

– Хочется разрушить сте-
реотип о том, что девочки 
уступают мальчикам в вы-
носливости и силе. Неред-
ко бывает, что девочки с 
лёгкостью решают сложные 
стратегические задачи и 
проходят физические ис-
пытания очень достойно, 
– говорит она.

В играх принимают уча-
стие 10 команд – по пять 
человек в каждой. В числе 
марафонцев – школьники 
и студенты. Попробовала 
свои силы и команда ино-
странных студентов КБГУ.

– Для ребят, которые при-
были из других стран, это 
возможность познакомить-
ся со сверстниками и внести 
свой персональный вклад 
в общественную жизнь ре-

гиона, который принимает их 
у себя. Им интересно, они в 
предвкушении ярких эмоций 
и впечатлений, – говорит ку-
ратор иностранных студентов 
КБГУ Татьяна Романова.

Участники военно-патри-
отического марафона – на-
стоящие герои, иначе и не 
назовёшь. Перед ними стоит 
трудная задача – за короткое 
время преодолеть сложные 
препятствия популярного ве-
рёвочного квеста, победить 
свои страхи и продемонстри-
ровать навыки выживания в 
сложных условиях. После ко-
роткого инструктажа первыми 
стартуют игроки команды Ка-
бардино-Балкарского гумани-
тарно-технического колледжа. 
На высоте трёхэтажного зда-
ния пройти по балансирующе-
му канату – даже со страховоч-
ным тросом – задача сложная, 
не для слабаков. Финальное 
испытание – скоростной спуск 
по тросу зиплайн.

– Команды, набравшие 
наибольшее количество очков, 
переходят в полуфинал. На 
втором этапе лидеры гонок 
будут соревноваться в игре 


